



# Índice

<b>Presentación</b>	2
<b>Leticia González Arratia</b> La cueva mortuoria subterránea como metáfora del vientre materno y el camino al lugar de los ancestros	5
<b>Enah Montserrat Fonseca Ibarra/Jessica Fabiola Amador García</b> De estilos y fronteras: manifestaciones gráfico-rupestres de Baja California	14
<b>José Humberto Medina González/Baudelina L. García Uranga</b> Historia de la arqueología en el valle del río San Antonio, Zacatecas, con énfasis en las ruinas de Moctezuma, Montedehuma o Moctehuma y la presencia de la fase Vesuvio en Alta Vista	30
<b>Robert P. Kruger/Amber M. VanDerwarker/David Gárate López</b> Variación regional en la importancia y usos del maíz en el Formativo temprano y medio en la región olmeca: nuevos datos arqueobotánicos del asentamiento rural de San Carlos, Veracruz	56
<b>Stephen Castillo Bernal</b> Reflejos de modos de vida: la lítica de riolita de Tunititlán, Hidalgo	77
<b>Pedro Antonio López García/Denisse Lorenia Argote Espino/ Andrés Tejero Andrade/Óscar Guillermo Huacuja Montiel</b> Prospección eléctrica aplicada al estudio de un sitio arqueológico al noreste de Tlaxcala	104
<b>Z. Berenice Flores Montes de Oca/Erik Nehmad Amador</b> Investigación y salvamento arqueológico en San Pedro de los Pinos	116
<b>María de Lourdes López Camacho/Marisela Velásquez Monroy</b> El último traslado del monumento funerario de la batalla de Molino del Rey, 1847	133
<b>Elsa Malvido<sup>†</sup> /Guadalupe Espinosa</b> La iglesia de San Miguel Chapultepec, imágenes de la muerte olvidada	148
<b>Noticia</b>	
<b>Alberto Diez Barroso Repizo</b> Exploraciones recientes en la región de Huejotzingo, Puebla	159
<b>Informes del Archivo Técnico</b>	
<b>Alejandro J. Uriarte Torres</b> Comentarios al informe de los trabajos de investigación arqueológica llevados a cabo en el estado de Chiapas por la “New World Archaeological Foundation”, de noviembre de 1955 a octubre de 1956	161
<b>Reseña</b>	
<b>Laura A. Castañeda Cerecero</b> Figurillas del Formativo de la planicie costera del noreste de México	189

Imagen de portada:  
Plano arqueológico del cerro  
Moctehuma, Montedehuma,  
o edificios de Moctezuma,  
temporadas 2009-2011. (Proyecto  
Arqueológico Cruz de la Boca  
y Cerro Moctehuma, INAH, Zacatecas).

# Presentación

Estimados lectores:

**E**n este número nos complace presentar una serie de investigaciones de temas variados en el estudio de la arqueología. Cabe mencionar que algunos de los temas presentados fueron supervisados aún por el maestro Ángel García Cook (q. e. p. d.).

El primer texto, “La cueva mortuoria subterránea como metáfora del vientre materno y el camino al lugar de los ancestros”, escrito por Leticia González Arratia, propone un análisis clasificatorio de cuevas utilizadas como cementerios en las sierras calizas del desierto del norte de México durante la época prehispánica. La autora argumenta que las cuevas subterráneas fueron elegidas como cementerio de manera premeditada, al ser entendida como una metáfora del vientre materno por su ubicación en el interior de un cerro.

“De estilos y fronteras: manifestaciones gráfico-rupestres de Baja California”, colaboración de Enah Montserrat Fonseca Ibarra y Jessica Fabiola Amador García, presenta una propuesta clasificatoria para la comprensión de los grupos cazadores-recolectores-pescadores que habitaron el norte de la península de Baja California; para ello crearon un sistema de información geográfica (SIG), con el que realizaron diferentes mapas de distribución de los motivos gráficos analizados. Este trabajo propone explicar la presencia, uso y función de los sitios con manifestaciones gráfico-rupestres.

El siguiente artículo, “Historia de la arqueología en el valle del río San Antonio, Zacatecas, con énfasis en las ruinas de Moctezuma, Montedehuma o Moctehuma y la presencia de la fase Vesuvio en Alta Vista”, de José Humberto Medina González y Baudelina L. García Uranga, presenta un resumen sobre las exploraciones e investigaciones arqueológicas realizadas desde el siglo XVII al presente en ruinas y complejos mineros

prehispánicos que se extienden a lo largo del río San Antonio, afluente de la corriente del Súchil, en el oeste de Zacatecas. La investigación se centra en los monumentos conocidos como Montedehuma, Moctehuma o edificios de Moctezuma, y presentan además los datos obtenidos durante sus exploraciones sobre la presencia de materiales culturales de la denominada fase Vesuvio dentro del centro ceremonial de Alta Vista.

Robert P. Kruger, Amber M. VanDerwarker y David Gárate López presentan, en “Variación regional en la importancia y usos del maíz en el Formativo temprano y medio en la región olmeca: nuevos datos arqueobotánicos del asentamiento rural de San Carlos, Veracruz”, un interesante trabajo sobre el uso del maíz en un asentamiento del Formativo temprano de la región olmeca; después de realizar un balance con otros sitios importantes del área olmeca que comparten la misma temporalidad, el análisis comparativo revela que hay mucha variación, tanto en la presencia y abundancia del maíz como en las frecuencias de diferentes tipos de frutos.

Stephen Castillo Bernal presenta “Reflejos de modos de vida: la lítica de riolita de Tunititlán, Hidalgo”, trabajo interesante a partir del análisis morfológico y funcional de los objetos líticos de riolita, basalto y obsidiana, dentro de los que identifica: raspadores, cuchillos, cepillos y raederas, artefactos que le permitieron determinar su uso para el raspado de las pencas de maguey y la extracción de sus derivados, entre ellos el aguamiel o el pulque; con base en sus hallazgos postula ciertas actividades cotidianas de los actores sociales asentados en las periferias del antiguo núcleo urbano de la región de Tula, Hidalgo, durante el periodo Epiclásico al Posclásico tardío.

Pedro Antonio López García, Denisse Lorenia Argote Espino, Andrés Tejero Andrade y Óscar Guillermo Huacuja Montiel, en su contribución “Prospección eléctrica aplicada al estudio de un sitio arqueológico al noreste de Tlaxcala”, presentan los avances de investigación en el sitio de Los Teteles de Ocotitla, en donde aplicaron un estudio por el método de tomografía de resistividad eléctrica en 2D y 3D, el cual permitió detectar la distribución espacial de estructuras arqueológicas no visibles en superficie, y con ello determinar las áreas potenciales de exploración.

Z. Berenice Flores Montes de Oca y Erik Nehmad Amador presentan en su artículo “Investigación y salvamento arqueológico en San Pedro de los Pinos”, a partir de dos trabajos de salvamento arqueológico, una breve pero excelente relación de las diferentes exploraciones y publicaciones que se han generado en el sitio del mismo nombre y en las áreas aledañas, dando como resultado una propuesta sobre los probables límites del mismo, en sus diferentes épocas de ocupación.

María de Lourdes López Camacho y Marisela Velásquez Monroy, en su texto “El último traslado del monumento funerario de la batalla de Molino del Rey, 1847”, estudian la historia del monumento, también detallan las diferentes reubicaciones que éste ha padecido a causa de diversas obras realizadas en la ciudad, las cuales lo llevaron a su actual localización, dentro de los jardines de la residencia oficial de los Pinos.

Elsa Malvido (q. e. p. d.) y Guadalupe Espinosa presentan “La iglesia de San Miguel Chapultepec, imágenes de la muerte olvidada”, artículo donde exponen cómo las diferentes disciplinas histórico-antropológicas se apoyan para conformar la historia de un área que se ha modificado con motivo de diversas obras de infraestructura que se realizan en la ciudad, logrando determinar las primeras manifestaciones funerarias

católicas de la población indígena. Señalan que el cerro y el bosque de Chapultepec, desde la época prehispánica eran lugares de culto y sitios destinados para la recreación, además de morada de los muertos durante el virreinato.

En la sección de “Noticias” se incluye un texto relativo a las “Exploraciones recientes en la región de Huejotzingo, Puebla”, cuyo autor es Alberto Diez Barroso Repizo. Durante las exploraciones realizadas en la región, se detectó un área de enterramientos que evidencia una importante ruta comercial en la que Huejotzingo formó parte importante.

En la sección “Informes del Archivo Técnico” se presentan los “Comentarios al informe de los trabajos de investigación arqueológica llevados a cabo en el estado de Chiapas por la ‘New World Archaeological Foundation’, comprendidos de noviembre de 1955 a octubre de 1956”; el documento presentado es una importante fuente documental para el estudio de la investigación arqueológica en la Depresión central de Chiapas y constituye uno de los primeros reportes para el entendimiento de las secuencias de ocupación Preclásica en la región, como es el sitio de Chiapa de Corzo. Alejandro J. Uriarte Torres presenta los comentarios al respecto.

En el apartado de reseñas bibliográficas, Laura Castañeda Cerecero comenta el libro *Figurillas del Formativo de la planicie costera del noreste de México*, editado por Denisse Gómez y Ángel García Cook (†). Se trata de las últimas investigaciones aportadas por el maestro García Cook para la región de la Huasteca, trabajo que resume las investigaciones efectuadas desde 1978 a 1989.

Finalmente, reiteramos la invitación a colaborar con la revista *Arqueología*, para ello se deberán remitir los textos a la sede de la misma; incluso ya se pueden enviar vía electrónica. Los requisitos de publicación se encuentran en la “Invitación a los colaboradores”.

Laura Adriana Castañeda Cerecero  
Editora